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經辦人 /部門  
 

I. 2019-2020 年度會期內務委員會主席及副主席
的選舉  
 
(會議開始時，蔣麗芸議員佔據了主席的座位，
而郭榮鏗議員須坐在副主席的座位上。 ) 
 
  2018-2019 年度會期內務委員會副主席
及主持 2019-2020年度會期內務委員會主席選舉
的議員郭榮鏗議員要求蔣麗芸議員返回她的座

位，但蔣議員拒絕其要求。因此，郭議員命令

她退席，並命令會議暫停 10 分鐘。  
 
(會議於下午 2 時 32 分暫停。蔣麗芸議員退席，
會議於下午 2 時 42 分恢復。 )  
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2.  郭榮鏗議員表示，在上一次內務委員會

特別會議上，部分議員曾就要求秘書長出席為

選舉內務委員會主席及副主席而舉行的內務

委員會會議提出意見。他表示，按主持上一次

內務委員會特別會議的涂謹申議員所作指示，

秘書已向秘書長轉達有關意見。秘書致秘書長

的轉介便箋及秘書長向秘書所作的書面回覆已

於 是 次 會 議 前 送 交 議 員 ( 立 法 會

CB(2)382/19-20(01)及 (02)號文件 )。此外，秘書
處所擬備題為 "在內務委員會尚待選出正副主
席期間等候內務委員會考慮 /決定的事宜 "的
摘要 (立法會 CB(2)381/19-20(01)號文件 )("有待
內會考慮 /決定事宜的摘要 ")亦已於是次會議
前送交議員。郭議員進而表示，張超雄議員曾

發出函件，表示擬於是次會議上動議議案，該

函件已於會議席上提交。  
 

(會後補註：在是次會議席上所提交的
張超雄議員的函件已於 2019 年 12 月
13 日隨立法會 CB(2)406/19-20(01)號
文件送交議員。 ) 

 
3.  梁耀忠議員提及上文第 2段所述秘書長
向秘書所作的書面回覆，並表示他仍然認為，

秘書長應就不出席為選舉內務委員會主席及副

主席而舉行的內務委員會特別會議以提供與立

法會綜合大樓 ("綜合大樓 ")保安安排相關的
資料，親自向議員交代原因。梁繼昌議員及陳

志全議員提出相若的意見，認為雖然立法會行

政管理委員會 ("行管會 ")並不批准秘書長出席
內務委員會會議以回答議員就綜合大樓保安安

排提出的問題，但秘書長仍有責任出席為選舉

內務委員會主席及副主席而舉行的內務委員會

特別會議，回答議員就其他事宜提出的問題，

以利便選舉進行。梁繼昌議員表示，秘書長拒

絕出席內務委員會特別會議是不能接受的，亦

令內務委員會主席選舉的程序出現瓶頸情況。

依梁繼昌議員之見，議員要求秘書長出席內務

委員會特別會議實屬合理。由於秘書長已多番

拒絕有關要求，梁繼昌議員關注到，這是否構
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成違反秘書長的僱傭合約。陳議員認為，秘書

長不應利用行管會的決定作為擋箭牌，拒絕答

允按議員的要求出席內務委員會特別會議。陳

淑莊議員表示，由於下次行政長官答問會已編

定於 2020 年 1 月舉行，她認為秘書長有需要提
供資料，說明相關立法會會議的保安安排。她

亦關注到，綜合大樓外的水馬已架設一段頗長

時間，但至今仍未移除。  
 
4.  梁美芬議員表示，議員日後會有充分機

會就與綜合大樓保安安排相關的事宜向秘書長

提問，她認為議員不應糾纏於秘書長是否出席

為選舉內務委員會主席及副主席而舉行的內務

委員會特別會議一事。陳健波議員提出類似的

意見，並指出在行管會閉門會議上討論的事宜

(包括綜合大樓的保安安排 )屬機密性質。由於
行管會並不批准秘書長提供綜合大樓保安安排

的相關資料，秘書長作為行管會的僱員，有責

任遵從行管會的決定。依陳議員之見，秘書長

不出席內務委員會特別會議實屬合理。  
 
5.  郭榮鏗議員表示，鑒於近月綜合大樓

附近發生的各宗保安事件，多位議員對綜合大

樓的保安安排提出關注，並表示他們擬在選舉

論壇進行期間，就與綜合大樓保安安排相關的

事宜向參選內務委員會主席的候選人提問。由

於內務委員會主席將擔任行管會副主席，郭議

員認為，行管會所處理的事宜 (包括綜合大樓的
保安安排 )與內務委員會主席選舉直接相關。行
管會及/或秘書長提供有關該等事宜的資料，可

確保所有參選內務委員會主席的候選人有平等

機會取閱與內務委員會主席選舉相關的資訊。  
 
在內務委員會尚待選出正副主席期間等候內務

委員會考慮/決定的事宜   
 
6.  梁美芬議員及鄭泳舜議員提述有待內

會考慮/決定事宜的摘要，並關注到在選出內務

委員會主席及副主席之前，有多項有待內務委

員會考慮/決定的事宜，例如選出議員以供任命

為根據《議事規則》第 49B(2A)條就譴責某些
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議員的議案 (於 2019 年 12 月 11 日的立法會會
議上根據《議事規則》第 49B(1A)條動議 )成立
的調查委員會的委員、就立法會委任的專責委

員會 (如有的話 )的委員人數及人選向立法會主
席提出建議，以及研究法案委員會為在立法會

就有關條例草案恢復二讀辯論作準備而提交的

報告。鄭議員表示，目前有數個法案委員會已

完成審議工作，正等待內務委員會考慮其報告

(例如《2018 年旅館業 (修訂 )條例草案》委員會
及《消防安全 (工業建築物 )條例草案》委員會 )。
他關注到，若有關條例草案在 2020 年 7 月立法
會會期中止前未能獲得通過，該等條例草案便

會失效，所有相關的審議工作亦會白費。  
 
7.  陳凱欣議員表示，房屋事務委員會轄

下成立的跟進本地不適切住屋問題及相關房屋

政策事宜小組委員會 ("上述小組委員會 ")已於
2019 年 12 月 7 日舉行最後一次會議，多名獲
邀在該會議上表達意見的團體代表均希望小組

委員會繼續進行其工作。然而，上述小組委員

會的委員及團體代表在會議上獲告知，小組委

員會須於 12 個月的期限屆滿後停止工作。陳議
員提述《內務守則》第 26(c)條，並表示若研究
政 策 事 宜 的 小 組 委 員 會 ("政 策 事 宜 小 組 委
員會 ")認為有需要在 12 個月過後繼續工作，該
政策事宜小組委員會應在取得有關的事務委員

會的同意後向內務委員會作出報告，並提出充

分理由，以便把 12 個月的期限延長。她要求
澄清，若上述小組委員會提出延長工作期的

建議，內務委員會可否在選出內務委員會主席

及副主席前考慮該建議。  
 
8.  應郭榮鏗議員之請，秘書表示，議員

曾於先前的內務委員會會議上同意在第六屆立

法會採納把政策事宜小組委員會的工作期延長

的下述安排：正在運作的政策事宜小組委員會

在 12 個月的期限屆滿時將會騰出空額，以便輪
候名單上的小組委員會展開工作，若該小組委

員會認為有需要在 12 個月的期限過後繼續
工作，該小組委員會在取得內務委員會同意後
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會列入輪候名單，以待重新展開工作。然而，

就輪候名單上自獲委任以來仍未曾展開工作的

小組委員會，其展開工作的次序會優先於那些

等候重新展開工作的小組委員會。秘書進而

表示，輪候名單上政策事宜小組委員會展開工

作的最新時序的相關資料已於 2019 年 10 月
11 日的內務委員會會議上提供予議員。  
 
9.  陳凱欣議員對於內務委員會主席選舉

不必要地延長深表不滿，並關注到內務委員會

的運作已受到嚴重影響。郭榮鏗議員表示，由

於若干調查委員會及 /或專責委員會已/或會在

立法會完成相關程序後成立，即使上述小組委

員會就延長其工作期提交建議，內務委員會亦

須待內務委員會主席及副主席選出後，因應秘

書處可為各委員會 /小組委員會提供支援工作

的人手資源考慮該項建議。  
 
10.  陳健波議員表示，巿民深切關注到，

儘管內務委員會主席選舉在過去兩個月已耗用

約 20 個小時的會議時間，但仍未選出內務委員
會主席。陳議員提述終審法院在梁國雄訴立法
會主席 ([2015] 1 HKC 195)一案所作出的裁決
("終審法院的裁決 ")及原訟法庭在黃毓民訴吳
亮星及張宇人 (HCAL 78/2014)一案所作出的
裁決 ("原訟法庭的裁決 ")，並表示任何主持會議
的議員均須確保有關事務得以有秩序、有效率

及公平地處理。依他之見，若能盡快進行內務

委員會主席及副主席的選舉，以便內務委員會

處理須由其作決定的其他事務，將符合公眾

利益。陳議員認為，郭榮鏗議員應就議員的發

言時間設限。  
 
11.  郭榮鏗議員回應議員的意見時表示，

作為主持內務委員會主席選舉的議員，他的目標

是確保選舉得以公平、公正及有效率地進行。他

進而表示，他已參考終審法院的裁決及原訟法

庭的裁決，並認為他作為主持內務委員會主席

選舉的議員，有權規管會議過程，包括終止

辯論。依他之見，容許議員清楚闡明其意見是
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十分重要的，因此他不會就議員的發言時間設

限。郭議員重申，由於內務委員會主席將擔任

行管會副主席，他認為行管會所處理的事宜 (包
括綜合大樓的保安安排 )與選舉直接相關。鑒於
目前的情況屬前所未有，為數甚多的議員獲有

效提名為內務委員會主席一職的候選人，亦有

許多議員對綜合大樓的保安安排提出關注，確

保所有候選人能有平等機會取閱相關資訊是十

分重要的。郭議員補充，依部分議員之見，巿

民非常關注綜合大樓的保安安排。  
 
12.  許智峯議員表示，他不認同部分議員的

意見指負責主持內務委員會主席選舉的郭榮鏗

議員應為現時的情況負上責任。他進而表示，

行管會大部分成員均屬保皇黨，若他們同意讓

秘書長出席為選舉內務委員會主席及副主席而

舉行的內務委員會特別會議，便能令內務委員

會主席選舉的過程順利得多，亦可解決瓶頸

問題。許議員始終認為，在秘書長出席內務委

員會特別會議以提供議員所要求的資料之前，

不應進行選舉論壇，而在等待秘書長出席內務

委員會特別會議期間舉行有關會議，亦會浪費

議員的時間。  
 
處理議員擬動議的議案  
 
13.  陳健波議員及鄭泳舜議員均關注到內

務委員會主席選舉程序的進度。鄭議員表示希

望郭榮鏗議員劃線，不准議員在其後提出

議案。郭榮鏗議員回應時表示，他參考了事務

委員會主席處理委員擬於事務委員會會議上動

議的議案所採用的做法，會先處理議員擬動議

的所有無約束力議案，才進而考慮擬議決

議案，若擬議決議案獲得通過，將對內務委員

會具約束力。在所有無約束力議案及擬議決議

案均已獲得處理 /考慮後，議員將獲邀考慮內務

委員會主席選舉論壇安排的 3 個經修訂方案，
方案詳情已於 2019年 10月 25日的內務委員會
特別會議席上提交；在舉行選舉論壇後，便會

就內務委員會主席選舉進行投票。郭議員
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補充，他稍後會就議員擬於內務委員會特別會

議上提出無約束力議案設定限期，並會考慮在

適當情況下就議案進行合併辯論的安排。  
 
14.  2018-2019 年度會期內務委員會主席
李慧琼議員表示，若議員在委員會的同一會議

上提出無約束力議案及擬議決議案，按照慣常

做法，會先處理無約束力議案，然後才處理擬

議決議案。然而，根據郭榮鏗議員建議的安排，

所有無約束力議案，不論是否擬在同一次內務

委員會特別會議上動議，均會先獲處理，然後

才處理擬議決議案。依她之見，此安排偏離慣

常做法。她建議郭議員應就此事徵詢秘書處的

意見。李議員進而表示，為選舉內務委員會主

席及副主席，已舉行 9 次內務委員會特別
會議，議員反覆討論與綜合大樓保安安排相關

的事宜，令內務委員會主席選舉的程序延長。

她認為郭議員未有妥善履行主持內務委員會主

席選舉的角色。陳恒鑌議員對於郭議員主持內

務委員會主席選舉的方式亦不表認同。陳議員

認為，郭議員並無任何權力容許議員在內務委

員會主席選舉期間提出議案，並表示郭議員濫

用權力。  
 
15.  毛孟靜議員認為，陳恒鑌議員所作言論

冒犯郭榮鏗議員，她希望郭議員作出裁決。她

進而表示，由於內務委員會主席將擔任立法會

代理主席，並會協助立法會主席主持立法會會

議，她想知道議員可否就有關立法會會議事務

的事宜提問，以及該等事宜是否與內務委員會

主席選舉相關。楊岳橋議員指出，對於應否就

議員提出議案設定限期及就議員的發言時間設

限，有關討論已耗用相當多時間。他提醒議員，

就譚文豪議員原先在 2019年 11月 15日的內務
委員會特別會議上提出的議案所進行的討論尚

未完成，議員應在是次會議上繼續有關討論。  
 
16.  李慧琼議員及何君堯議員提出相若的

意見，認為郭榮鏗議員應就議員提出無約束力

議案設定限期一事徵詢委員會的意見。李議員
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建議，提出無約束力議案的限期不應遲於是次

會議舉行當天，若議員有不同意見，應將此事

付諸表決。何議員表示，《議事規則》第 75(18)條
訂明，除《議事規則》另有規定外，內務委員會

的行事方式及程序，由委員會自行決定。  
 
17.  郭榮鏗議員重申其在上文第 13 段所提
出的意見。他表示將會就議員提出無約束力議

案設定限期，並會就此向議員作出適當的

預告。因此，議員如欲提出無約束力議案，應

盡快提交。然而，他認為沒有需要就限期的日

期諮詢議員，因他注意到在任的內務委員會主

席或財務委員會主席過去均沒有這樣做。  
 
18.  梁繼昌議員表示，正如他於上一次內

務委員會特別會議上提及，鑒於擬議決議案對

內務委員會擬具約束力，他認為主持會議的議

員容許議員提出任何決議案，即使該等擬議決

議案與內務委員會主席選舉相關，此舉仍會令

人質疑。至於陳健波議員及郭榮鏗議員所提的

終審法院的裁決和原訟法庭的裁決，梁議員想

知道，該等裁決有否觸及有關如何有效率地進

行會議的事宜。他亦想知道，終審法院就主席/

議員主持委員會會議的權力的裁決會否凌駕於

《議事規則》/《內務守則》之上。 

 
19.  郭榮鏗議員回應時表示，他在是次會

議舉行前曾徵詢法律顧問的意見，並獲告知，

他作為主持內務委員會主席選舉的議員，如認

為擬議決議案與內務委員會主席選舉直接

相關，便可於會議上處理該擬議決議案。他

補充，正如他在會議較早時表示，他會先處理

議員擬動議的所有無約束力議案，才進而考慮

擬議決議案。  
 
向議員提供內務委員會特別會議紀要擬稿  
 
20.  李慧琼議員詢問，為選舉內務委員會

主席及副主席而舉行的內務委員會特別會議的

紀要擬稿何時會備妥供議員審閱。郭榮鏗議員

回應時表示，他主持內務委員會主席選舉的角色
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和權力限於進行有關選舉，因此他並無獲賦權

在為選舉內務委員會主席及副主席而舉行的內

務委員會特別會議加入議程項目，邀請議員確

認通過會議紀要或指示秘書把會議紀要送交議

員確認通過。應李議員的要求，郭議員答允提

供有關內務委員會特別會議的紀要擬稿，供議

員參閱。  
 
21.  郭榮鏗議員表示，由於已臨近下午

4 時，亦即財務委員會會議預定開始的時間，
他須結束會議。  
 
22.  會議於下午 4 時結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2020 年 5 月 21 日  


